

EL ÁNCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

CORREOS.

Salida de Palma, domingo, ocho mañana, y jueves, cinco t.
Llegada á Ibiza, domingo, cuatro tarde, y miércoles, seis m.
Llegada á Valencia, lunes y viernes, seis mañana.
Salida de Valencia, martes y viernes, dos tarde.
Llegada á Palma, miércoles, doce mañana, y sábado siete m.
Salida directa de Palma para Mahon, sábado cinco tarde.
Llegada directa á Palma de Mahon, jueves seis mañana.

SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DE FORTUNY-6-ENTRESUELO.

Precio en las tres islas **1 PESETA** al mes

Anuncios de industria y comercio á 5 céntimos de peseta por línea.

FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7⁴⁵ mañana, 2⁴⁵ y 4 (mixto) tarde.
De Manacor á Palma y La Puebla: 3 (mixto), 7⁴⁵ mañana, y 5⁴⁵ tarde.
De La-Puebla á Palma: 3³⁰ (mixto), 7⁴⁰ m., y 5⁴⁰ t.
De La-Puebla á Manacor: 7⁴⁰ m., 2⁴⁵ y 5⁴⁰ (mixto) t.
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á la 1³⁰ tarde.

SECCION RELIGIOSA.

SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.—Santa Brigida, viuda.

Santa Pelaya ó Pelagia, llamada la *Penilente*, en Jerusalem.

El martirio de santa Reparata (ó Reparada), virgen y mártir, en Cesárea en Palestina; la cual no queriendo ofrecer sacrificio á los ídolos en el imperio de Decio, después de padecer diversos géneros de tormentos, fué degollada: su alma fué vista salir del cuerpo y volar al cielo en figura de paloma.

Santa Benedicta, virgen y mártir, en las cercanías de Leon en Francia.

Las santas Palaciata y Lorenza, en Ancona; las cuales en la persecucion de Diocleciano por orden del presidente Dion fueron desterradas, y en el destierro murieron consumidas de trabajos y calamidades.

San Evodio, obispo y confesor, en Ruan.

CULTOS.—*Mañana miércoles*.—En San Jaime continúan las Cuarenta Horas, siendo la exposicion á las seis, á las nueve y media nona y la misa mayor, después se rezará la segunda parte del Rosario. Por la tarde los actos de coro, la tercera parte del Rosario, el ejercicio del mes de Octubre y la reserva.

En Santa Catalina de Sena al anochechar continuará el septenario en honor de la Virgen del Rosario, predicando D. Mateo Garau.

CORTE DE MARIA.—En la Catedral, á la Virgen Purísima.

SECCION NACIONAL.

DICHOS Y HECHOS

El señor Castelar.

El ruiseñor demócrata va por las Provincias Vascongadas dándose humillos de rey chico como se los dió por Galicia el pasado año, y obteniendo más aparante resultado del que en realidad hubiese obtenido gracias á la conducta del gobierno.

Das cosas favorecen al señor Castelar en su empresa:

1.^a La torpe conducta de los órganos ministeriales que propalaron con excesiva ligereza ciertas especies referentes á la actitud de aquellas provincias, contra cuyas suposiciones se creen en el caso de protestar los vascongados, y aprovechan el viaje de D. Emilio para hacerlo.

Como lo hubieran hecho si el visitante fuera el moro Muza.

2.^a La prohibicion del gobierno de ciertos actos dedicados al orador republicano y ciertas medidas de rigor tomadas.

De manera que el jefe del posibilismo es deudor al gobierno del éxito de su viaje (sin que digamos por esto cuál sea) por dos razones... ó tres.

Pero son peregrinas las cartas que con este motivo escriben sus corresponsales á los periódicos posibilistas.

Cae en nuestras manos *La Publicidad* y nos encontramos con dos inconmensurables cartas tratando del asunto; empezamos á leer la primera arrojándonos para ello de paciencia y espigamos algo en ella, que merece sacarse.

Empecemos.

El famoso ruiseñor hace un viaje en coche y «á pesar de lo largo de la jornada estaba, gracias á su robusta complexion, como si hubiera dado un corto paseo.»

Esto lo dice el corresponsal porque asistió á una comida «muy bien servida y muy abundante» y después á un concierto que se improvisó.

Hay que saber que los que tocaron habían hecho igual viaje, y sin embargo de que es algo más pe-

sado tocar el piano que oír sentado en un sillón las piezas que se tocan, el corresponsal no menciona más que la resistencia de su ídolo demócrata y olvida á los demás que hicieron más que él.

Esto se llama menear bien el incensario.

Pero vamos á transcribir un párrafo magnífico:

«Un detalle que no hará ninguna gracia á los diarios carlistas. Un cura regaló á los expedicionarios varias botellas de exquisita sidra.»

Qué triste habrá sido el paso del castelario por los pueblos cuando el regalo de unas botellas de sidra hecho por un presbítero es lo único digno de excitar envidia.

Pues mire usted, señor corresponsal, tanta gracia nos hace que no podemos menos de decir á ustedes:

Muy buen provecho, ya que con tan poco se contentan.

Segun dicho corresponsal, el tribuno, como le llama repetidas veces, hizo la apología de las instituciones que tienen las Provincias Vascongadas, diciendo que son verdaderamente democráticas.

Pero, señor Castelar, ¿ahora vamos á salir con esas cosas?

¿Con qué ahora hace usted propias, es decir, propias de sus ideas, las instituciones de los pueblos vascos?

Pues vamos que para eso no se necesitaba hablar tanto de los progresos del siglo, porque son bastante antiguas y no son á ustedes á quienes pueden pertenecer, sino que tienen origen muchas veces abominado por ustedes.

Y acabó el señor Castelar «pidiendo á las vascongadas que no ligaran su causa, que es la causa de la libertad, á la causa de la reaccion, que será la muerte de la misma.»

Ahí llaman, señor Castelar, ahí llaman.

Si el gobierno hubiera podido suponer que había de conseguir algo el supremo posibilista en este sentido, es muy seguro que, lejos de poner trabas á las manifestaciones, las hubiera favorecido.

Pero ya sabía que ha de sacar lo que el moro del sermón.

Y sigue el corresponsal:

«En el rostro de muchos de aquellos sencillos aldeanos brillaban las lágrimas.»

Una pregunta: ¿En qué lenguaje hablaba el señor Castelar? ¿En castellano? Pues ya tiene el corresponsal la explicacion de las lágrimas de aquellos sencillos aldeanos.

Llorarian por no entender una jota.

Pero lo bueno es que hasta las monjas son republicanas en las provincias vascas.

Véase la prueba:

«A mi lado había un presbítero que, á excepcion del final, lo escuchó todo con muy buena cara. Tras las rejas y celosías del convento próximo se descubrian las blancas tocas de las monjas, que también escuchaban al tribuno.»

Hay que confesar que el corresponsal de *La Publicidad* es largo de vista, y de pluma, y de todo.

¿Podría decirnos el diario posibilista si es andaluz?

Así nos explicaríamos sus detalles, de otra manera creeríamos que estábamos á 28 de Diciembre y que daba los días á sus lectores.

(Correo Catalan.)

Ya que la prensa ministerial ha tan cobardemente atacado é insultado al virtuoso Abad de Fararomontas por la carta que este señor escribió á *El Eco de Orense*, transcribimos dicho documento para que nuestros lectores juzguen y digan si merece su autor los calificativos de *lechuza, murciélago, imbecil, mal prevenido*, y otras lindezas con que le regalaron periódicos tan moderada y conservado-

ramente escritos como *El Estandarte*, órgano Presidente del Consejo de Ministros.

Esta carta podrá ser notada de dura; pero nada más:

«Señor director de *El Eco de Orense*:

»Fararomontas Setiembre 6 de 1884. —Muy señor mio de toda consideracion: Por más que no soy suscriptor á la publicacion que Vd. dignamente dirige, ni me unen con los redactores de la misma otros lazos que los de una perfecta caridad en Jesucristo, me atrevo á rogarle se sirva dar cabida en sus columnas á la vindicacion de un ultraje, que, sin conocimiento, tal vez, de la redaccion, se ha inferido al clero de Nogueira apelando, si necesario fuese para conseguir este favor, á los sentimientos de hidalguía que, es pública voz y fama, goza Vd. en el círculo de la prensa, y habiendo consideracion á la respetable clase á que, aunque indigno, tengo la hora de pertenecer.

»En el número de *El Eco* correspondiente al día 3 del actual, se publica una carta fechada en los Peares y suscrita por *Un curioso*, en la cual se afirma paladina y descaradamente que el clero de esta alcaldía ha estado á cumplimentar al señor Cánovas del Castillo á su paso por aquel punto, y que al realizar este acto demostró su más completa conformidad con las ideas político-religiosas del actual presidente del Consejo de ministros.

»Esta aseveracion, señor director, es una impostura, y además de impostura, es un ultraje que, por respetos á Vd., me abstengo de calificar; ni el clero de Nogueira ha estado á cumplimentar al Sr. Cánovas del Castillo en su visita á los Tres rios, ni la conducta político-religiosa del presidente del Consejo de S. M. puede merecer la aprobacion, no diré ya de estos virtuosos é ilustrados sacerdotes, sino de todo católico fiel que conozca los sencillos rudimentos de nuestra sacrosanta Religion.

»Es verdad que el muy digno y venerable Párroco de Nogueira, D. Pedro Peaguda, acompañado de dos señores sacerdotes de su feligresía, se halló, segun mis noticias, en la orilla opuesta del Miño en los criticos momentos en que el Sr. Cánovas hacia su visita á aquellos pintorescos lugares, y dada la cortesanía y proverbial costumbre hospitalaria del virtuoso pastor, nada de particular tendria que saludase y ofreciese sus humildes respetos al notable viajero que de lejanas tierras vino á reponer su quebrantada salud en el apacible clima é incomparables balnearios de nuestra hermosa Galicia. *Diligite inimicos vestros.*

»Y no diré una palabra más sobre la defensa de este honorable Ministro de Jesucristo, porque sus virtudes, que hablan muy alto, le defienden sobradamente, y porque cuanto mi pobre pluma dijera sobre los motivos que le impulsaron á dar este paso, sería pálido ante lo que me prometo de su profundo saber, el día que llegue á enterarse de este enojoso suceso.

»Pero, afortunadamente, de cuantos Párrocos tiene esta alcaldía, sólo el de Nogueira se hallaba presente en la aciaga hora de la recepcion oficial, y discurriendo piadosamente me permito asegurar que dicho señor sólo habrá hecho sus ofrecimientos en nombre de su persona singularísima, por cierto muy valiosa y respetable, pero nunca en representacion, que yo sepa, de sus queridos compañeros.

»Conste, pues, como dice el corresponsal de los Peares, *urbi et orbi*, que el clero de Nogueira no ha estado en persona ni en comision á cumplimentar en los Tres-rios al Sr. Cánovas del Castillo.

»Mas, lo que verdaderamente subleva el ánimo y alarma nuestras conciencias, es la mera suposicion de que directa ni indirectamente podamos transigir con las ideas político-religiosas del actual presidente del Consejo de ministros.

»Para entrar por este terreno, calcinado desgraciadamente por el fuego de la impiedad, necesito imploro del corazon los auxilios de la divina gracia,

porque soy de un temperamento, por naturaleza fogoso, y temo perder la compostura y comedimiento que me impone, como sacerdote, la Religion del Crucificado.

»Por razon de nuestros modestos puestos en el sagrado ministerio á que estamos dedicados, no somos llamados á emitir ninguna clase de veredicto sobre las graves y trascendentales cuestiones de la diplomacia; pero al fin somos españoles, y ¿extrañará Vd., señor director, que nos salten los colores al rostro al ver cómo ese malhadado gobierno arrastra por el fango italiano los invencibles lábaros de Pelayos y Recaredos? ¿Concibe Vd., que podamos estar conformes con una presidencia del Consejo de ministros que así holló el honor nacional para sostener en su puesto á un secretario mestizo, ó como si dijéramos en nuestro rico y gráfico dialecto, por sostener en la poltrona ministerial á un *atravesado*, por sostener, si Vd. quiere mejor, en los Consejos de la corona á su despótico orgullo, á su ambicion inconmensurable.

»Y si como españoles tenemos que protestar del giro lastimoso que imprime á la política el jefe del partido conservador, ¿qué sentirán nuestras creencias religiosas hacia el autor de la base 11 de la Constitucion española; hacia el sofístico parlamentarista que establece diferencias entre el poder temporal del Papa y la libertad espiritual del romano Pontífice; hacia el jefe político, en fin, que con sus recientes declaraciones llenó de amargura el corazón amoroso de nuestro Santo Padre el Papa Leon XIII, obligándole á pensar en retirar de Madrid el Nuncio apostólico que representa en la corte de San Fernando los intereses de todos los católicos?

»¡Arrastrarse á los piés de ese hombre, siempre funesto para la causa de la Religion, sería una humillacion vergonzante, una cobarde apostasia!

»Perdon, señor director; perdon, Sr. Cánovas; perdon, señores lectores de *El Eco de Orense*: de todos necesito indulgencia, porque mi cerebro se exalta y mi pluma, llena de santa indignacion, se sale de los límites del deber que me impone la Religion cristiana, al considerar la insolencia con que se nos tacha de partidarios del señor presidente del Consejo de ministros, y por ende secuaces del pendon que flota sobre el palacio del Quirinal.

»¡No y mil veces no! El clero de Nogueira y yo, el más indigno, en su nombre, pues por esta vez creo que soy fiel intérprete de sus católicos sentimientos, protesto contra tan infame calumnia, contra tan insolente acusacion. Con nuestra sangre amasaríamos el polvo y venerando escombros del monumento del Vaticano, y cien veces reedificaríamos, si necesario fuese, ese sagrado baluarte que encierra dentro de sus muros nuestros más caros tesoros.

Ni una palabra más, señor director; sírvase aceptar anticipadamente la expresion de mi mayor reconocimiento por la benevolencia con que espero se dignará publicar estas mal trazadas líneas en desagravio del ultraje inferido á su insignificante y humilde capellan q. s. m. b.—*José Otero Castro*, Abad de Faramontaos.»

UN NUEVO GLOBO DIRIGIBLE.

El sábado último, entre cuatro y cinco de la tarde, millares de espectadores contemplaban desde las calles y casas de Paris un globo de forma ovoidea perfectamente dirigido. Por todas partes se aseguraba que los capitanes Renard y Krebs habían verificado una feliz ascension, resolviendo definitivamente el problema de navegacion aérea.

La multitud espectante estaba equivocada; el globo era conducido por los hermanos Gaston y Alberto Tissandier, muy conocidos en el mundo científico por anteriores experimentos de aereostacion.

El 8 de octubre de 1883, los hermanos Tissandier salieron de su taller de Auteuil y pasaban sobre el monte Valeriano, ensayando el timon que debía dirigir el aereostato. El sábado el experimento tuvo lugar con un timon perfeccionado que, segun parece, ha dado buenos resultados.

El globo tiene 28 metros de largo por 9 de diámetro en el medio. En la parte posterior tiene un eje movido por motor dinamo-eléctrico y por una pila de bicromato de potasa, de construccion especial. El timon presenta una gran superficie. Todo el aparato pesa 854 kilogramos, á los que deben añadirse 386 de lastre. A pesar de la violencia del viento, el globo de los hermanos Tissandier ha marchado buen rato contra él, maniobrando siempre con facilidad.

Tendremos á nuestros lectores al corriente de lo que diga la prensa de Paris sobre estos interesantes experimentos, y de las esplicaciones que dé acerca del procedimiento de los hermanos Tissandier, comparado con el de los capitanes Renard y Krebs.

EL REHEN

Este título, que es el de un periódico recién aparecido en Suiza, con redaccion francesa, confirma las noticias circuladas acerca de grandes trabajos revolucionarios socialistas, preparados ya en la federacion helvética.

Como se comprende desde luego por esta sola palabra, rehen, el nuevo periódico rojo se dedica á la especialidad de publicar en cada uno de sus números los apellidos y las direcciones de los reaccionarios de los cuales deberá inmediatamente desbarazarse la próxima *Commune*.

Inútil es decir que se ha prohibido que ese periódico provocador traspase la frontera de Francia; pero no es ménos cierto que, á pesar de todo, se introduce circulando buen número de sus ejemplares en los talleres y arrabales de Paris.

— Leemos en *Le Monde*:

«Noticias que nos llegan de Bruselas hacen suponer muy próxima la llegada del Nuncio.

En este momento mismo se restaura completamente el hotel de la nunciatura.

El gobierno belga sabe bien lo que valen M. Buls y los liberales puestos á su sueldo, para no adoptar previamente las precauciones necesarias y asegurar el mantenimiento del orden el día de la entrada solemne del representante del Papa.

GACETILLA LOCAL.

Ayer se publicó el siguiente *Boletín oficial* extraordinario sobre el estado sanitario de España y del extranjero:

Depositado el 6 á las 3⁵⁰ m.

La Gaceta de hoy publica el siguiente parte sanitario. Segun comunican los Gobernadores de las provincias de Alicante, Lérida y Tarragona en el día de ayer no hubo ninguna invasion ni defuncion del cólera.

Las noticias del cólera comunicadas por nuestros cónsules son las siguientes.

De Francia se han registrado 27 defunciones: De la provincia de Nápoles 90 casos y 98 defunciones, de la provincia de Massa 8 casos y 10 defunciones.

Escriben de Castellón que ya han comenzado las transacciones sobre la naranja, ofreciéndose cincuenta reales por millar para cuando esté en disposicion de cojerse. No es mal precio.

Este año la cosecha es escasa en Castellón, Villareal y Burriana, por estar llenos de negrilla muchos huertos. En Nules, donde no se ha extendido aun esa plaga, hay fruto abundante en los árboles. Esta enfermedad de la negrilla decrece, en concepto de algunos hortelanos; pero otros dicen que el decrecimiento es una ilusion fundada en que ahora han echado los naranjos nuevos vástagos, y como estos están sanos y limpios, les dan mejor aspecto; falta saber si la negrilla invadirá esos retoños.

Nos dicen de Liverpool que este año es abundantísima la cosecha de naranja en Sicilia, lo cual podrá influir en el precio que obtenga en los mercados ingleses la de España, aunque debe advertirse que la naranja siciliana, por ser más menuda y de color menos encendido que la nuestra tiene poca estimacion. Ahora se están ofreciendo á dos chelines ocho peniques las cajas de más de trescientas naranjas, precio bajísimo.

La cosecha de manzanas es la mitad que el año anterior en el Continente; en Inglaterra, regular; y en América abundante.

La de cebollas es importante en Bélgica y Holanda, pero como son de clase muy distinta á las nuestras, no les hacen competencia. Las de Portugal, que son las más estimadas en Inglaterra, son escasas este año, y se calculan que se concluirán antes de Pascuas, de modo que es probable tengan buena aceptacion las de España.

Uno de nuestros colegas locales sabe que en contra de lo prevenido en las Ordenanzas municipales existen varias fábricas que han prescindido de la construccion de la correspondiente chimenea, pudiendo indicar una en la calle de la Estacada, otra en la del Socorro, otra en el Molinar de Levante, otra en el *Hort d'es Ca*, y otra en el *Coll d'en Rebasa*.

Con este motivo el mismo colega recuerda la energía y entereza de un Alcalde de grata memoria por los buenos servicios de policia urbana que prestó durante el tiempo de su mando, y como todavía están vigentes las reformas que entonces planteó, es de esperar que por el actual Alcalde se mandará á los dueños de las expresadas fábricas proceder cuanto antes á la construccion de las correspondientes chimeneas, pues la ley debe ser igual para todos, y ante ella no han de prevalecer ni privilegios ni favoritismo.

La multitud de obreros que en la actualidad carecen de trabajo han verificado una reunion en la que se procedió al nombramiento de una comision para que exponga su aflictivo estado á las autoridades, á fin de alcanzar una pronta solucion.

Ahora se presenta un caso en que la Junta que hace poco fué nombrada para mejorar la situacion de la clase obrera pueda practicamente cerciorarse del malestar de esa digna clase, y luego influir á fin de que el Gobierno lleve cuanto antes á cabo el proyecto que tiene entre manos para remediar las necesidades del obrero.

Se da casi por seguro un arreglo entre algunas compañías de vapores de nuestra matricula, el cual, segun se dice, redundará en beneficio del público y de los accionistas.

El aumento de precios de los artículos de primera necesidad está preocupando justamente á las autoridades de la mayor parte de las provincias de la península. Hé aqui lo que sobre el pan dice *La Epoca* de Madrid.

«Los tahoneros de esta capital vienen anunciando desde hace algunos días que se ven precisados á subir los precios del pan porque con los actuales se arruinan.

El Ayuntamiento para remediar en lo posible el mal que tal determinacion causará al vecindario, pide á la Administracion militar los precios de las harinas de trigo y el coste de un kilógramo de pan, á fin de fabricarlo, en caso preciso, por cuenta suya.

Nosotros, y con nosotros, todo el pueblo de Madrid sabemos que en Arévalo, el mercado natural de trigos para esta corte, con toda facilidad de acceso por las vías férreas, 4 500 *fanegas* de trigo que se han presentado el 23 del actual han sido colocadas, con animacion, de 35 á 36 reales vellon.

Se nos dirá que á este precio de adquisicion en Arévalo hay que agregar los fletes, trasportes, comisiones, interés del dinero, gastos de fabricacion, contribuciones, alquiler de edificios, entretenimiento de material; todo ello es cierto, pero tambien lo es que todos estos puntos han sido repetidas veces expuestos y examinados por nosotros hasta en sus más ínfimos detalles, y hemos establecido con cifras que no han sido, no ya rebatidas, sino siquiera controvertidas, que el actual precio del pan en Madrid, 40 céntimos de peseta por kilógramo, es exorbitante.

No hemos, pues, de aceptar una subida de precio, sea la más insignificante que pueda ser, en un artículo de forzosa é imprescindible necesidad, como que es la base de la alimentacion pública en nuestro país.

No por eso queremos imponer la dura ley de la fuerza á los tahoneros; no pretendemos jamás cortar la libre accion de esta ó de aquella industria; lo que si decimos, y nuestra afirmacion es repetida por todos los habitantes de la coronada villa, es que existe un mal, un daño á la poblacion, tanto más grave, cuanto que pesa directamente sobre las clases menesterosas.

Urge, y es imprescindible, la desaparicion del mal. Con fabricar el pan por su cuenta el Municipio, durante mayor ó menor período de tiempo, nada se consigue; puede ahuyentarse por breves momentos, es verdad; pero queda siempre en pié, y si no hoy, mañana se reproduce con mayor intensidad.

La solucion de la cuestion reside, como lo hemos indicado varias veces, en una medida radical. Para nosotros el remedio puede hallarse en la aplicacion del sistema por el que se rige en Paris la *Boulangerie*, es decir, establecimiento en primer término de un mercado central de granos: obligacion por los tahoneros del uso en la fabricacion del pan de los aparatos y artefactos hoy empleados en todas las grandes capitales.

Con este sistema, Paris, que adquiere los trigos á precios muchos mayores que los de Madrid, que paga mano de obra, contribuciones y alquileres más elevados que Madrid, obtiene, sin embargo, un pan de excelentes condiciones á una tercera parte de precio más barato que el de Madrid.

Esta es la cuestion, que sometemos al estudio de nuestro Municipio.»

El pueblo de Madrid encuentra excesivo el precio del pan á 40 céntimos el kilógramo. ¿Que dirá el colega cuando sepa que en la capital de las Baleares, donde el tahonero paga ménos por la mano de obra, por la contribucion, por el alquiler, por el combustible y por otros gastos accesorios, el pan mal llamado de primera se expende á 75 céntimos de peseta el kilógramo medido á ojo de buen cubero, y á 63 el de segunda!

A la cantidad de 532 pesetas 75 céntimos han ascendido las limosnas depositadas en el cepillo del Santo Cristo de la *Sangre*, durante el mes de Setiembre.

Referente al servicio de abastecimiento de nieve para los enfermos, de que días atrás nos ocupamos, debemos manifestar, para inteligencia del público, que el Ayuntamiento ya lo tiene contratado, quedando establecido el depósito del indicado refrigerante, en la antigua horchatería de *Bartola*, situada en el Borne y calle de Pelaires.

El domingo á las nueve y media de la noche en la calle de la Mision, un individuo se presentó en casa de su madre política y allí mediaron algunas cuestiones, con una cuñada, acabando aquel por romper dos espejos, el cristal de un cuadro y la campana de un florero, pero con tan mala suerte que se produjo una herida de consideracion en la mano izquierda con rotura de una vena, y gracias á la pronta intervencion de algunos vecinos guardi municipal y eficaces cuidados que se le prestaron en el Hospital Civil por el director del Establecimiento, pudo salvarse del inminente peligro en que se hallaba.

El viernes por la noche falleció en Felanitx doña Juana María Burdoy, madre política de nuestro querido amigo D. Pedro de Alcántara Peña.

Que Dios haya otorgado el eterno descanso á la finada, y derrame en el corazon de nuestro amigo y de su apreciable familia el bálsamo de la resignacion cristiana que se necesita para soportar tan sensible pérdida.

Se está empedrando el cauce de la Riera en la parte que desagua el mar junto al puente, con objeto de que, al cesar las avenidas, no se detengan las aguas en las baches que se formaban en aquel sitio.

La Junta provincial de Instruccion pública ha acordado proponer en primer lugar para una escuela pública de Inca á D. Jerónimo Cloquell y aumentar hasta 700 pesetas el haber anual del maestro de la escuela de Biniraiix D. Francisco Canals, Pbro.

Una mejora de mucha utilidad se está efectuando en la carretera que desde Felanitx se dirige á Santany. Una muy áspera subida que había se ha suavizado extraordinariamente en bien de los transeuntes y de las caballerías.

En Addraitx, Sóller, Mahon, é Ibiza se celebrarán el día 15 del actual subastas para la enagenacion de 1399 cajones de pino vacios, existentes en los almacenes de efectos estancados.

El movimiento de las embarcaciones en el día de ayer en el puerto fué la entrada de la corbeta italiana *Pepina*, procedente de Nueva York, con cargamento de petróleo; y la salida de la corbeta inglesa *Busephalos*, para Cartagena, con lastre; la polacra goleta *Virgen del Mar* y el jabeque *Virgen del Carmen*, ambos para Cetta con vino.

La noche del viernes quedaban en el Lazareto de Mahon purgando cuarentena 47 buques con 545 tripulantes y 81 pasajeros Entraron durante el día 3 con 54 tripulantes y salieron 5 con 116 tripulantes y 13 pasajeros.

Desde la una de la tarde del día 3 hasta igual hora de la del 4 fondearon los siguientes:

Vapor español *Martos*
Goleta española *Esperancita*.
Goleta francesa *Hortence Xavier*.
Goleta francesa *Anna*.
Vapor inglés *Eolo*.

Dice un colega que se trata de establecer en Paris una exposicion permanente de los productos de Baleares, algunos de los cuales son muy apreciados y poco conocidos.

«Un amigo y paisano nuestro que reside en Paris y que solo de vez en cuando da sus paseitos por Mallorca su patria, entusiasta propagador de sus productos y deseoso de mejorarlos, ha concebido la idea de establecer en la capital de Francia una exposicion permanente de esos productos, algunos de los cuales son muy estimados y poco conocidos, lo cual contribuirá grandemente al aumento de la produccion para satisfacer la demanda, enriqueciendo así las comarcas y los agricultores que á su cultivo se dediquen.

»El proyecto, segun nuestras noticias está en vias de desarrollo y presenta buenos auspicios; y sentimos que la prudencia nos aconseje hoy ser cautos, pues, no hemos de exponer tal vez su éxito con una indiscrecion; y si anticipamos esta noticia es porque no podemos resistir al deseo de darla á conocer á nuestros lectores y enviar al iniciador del pensamiento nuestra cordial adhesion.»

El vapor *Legaspi* que había salido de Filipinas para el Lazareto de Mahon ha regresado á Manila, por haber sufrido algunas averías á consecuencia de un ciclon.

Segun un estado oficial resulta que las procedencias de España están sujetas á las siguientes medidas sanitarias:

En Alemania á observacion las de la costa de la provincia de Alicante; en Austria, á diez días de observacion todas las procedencias españolas del Mediterráneo; en Dinamarca, diez días de cuarentena; en la Argelia, siete; en Francia se consideran sospechosas todas las procedencias de España; en Grecia, once días de cuarentena nuestras procedencias del Mediterráneo, y cinco las del Océano; en Holanda están declarados súcios todos los puertos españoles del Mediterráneo; en Italia se impone á los mismos diez días de cuarentena; en Marruecos se rechazan las procedencias de España; en Portugal están declarados súcios todos los puertos españoles del Mediterráneo, y sospechosos los de las Baleares y los del Sur del Océano, hasta Ayamonte, habiéndose establecido lazaretos terrestres para purgar cuarentena los viajeros; en Rusia, las procedencias de todos los puertos españoles se someten á dos semanas de observacion; en Suecia se consideran súcias todas nuestras procedencias, y en Turquía se impone á las mismas diez días de cuarentena.

Por acuerdo del Consejo de Administracion de la Sociedad Agrícola Industrial y Comercial de Manacor desde el 21 del corriente se empezará á cargarse los intereses al 7 por 100 sobre los dividendos que se hallan en descubierto.

California tiene este año una cosecha de 120.000 cajas de naranjas que, segun regla que allí se observa en los empaques, arrojan un total de 15 millones de naranjas.

El astrónomo Mr. Wof acaba de descubrir un nuevo cometa que se encuentra en la actualidad á 21 horas 20 minutos de ascension recta y 20 grados de declinacion Norte Desciente rápidamente hacia el Sur con una velocidad aproximada de medio grado por día. Ignórase aun si este cometa se llegará á ver á simple vista.

Hoy que tanto se necesita la práctica de esa virtud creemos oportuna la publicacion de la siguiente poesia que nos ha facilitado un amigo nuestro:

LA CARIDAD.

Una noche de estío de las bellas
El cielo silencioso contemplaba:
Las hermosas estrellas
Fulgentes como el oro;
La luna que en los mares rielaba;
Del universo el óden y armonía,
Y de los ángeles el celeste coro
Que en lotananza oía,
Al corazon y al alma
Parece que decian:
Los soles irradian
Torrentes de luz pura,
Y apenas se distingue en noche oscura,
¡Cuán grande es el espacio!
Tan grande es ¡oh Señor! vuestro palacio.
¿Y cómo de lo sumo á lo profundo
Podéis, oh Dios, regir el vasto mundo!
Con el amor divino;
Con él cumplen los seres su destino.
La atraccion de los astros, si contemplo,
Tal vez de amor perciba un alto ejemplo.
¡Que fuera de la Luna sin la Tierra,
Y de ésta sin el Sol!... Luctuosa guerra.
Y yo que luz divina he recibido,
Y que más beneficios he heredado,
Al ver al desvalido,
Al niño abandonado,
Al padre que trabajo nos implora,
A la viuda que llora
Y apenas se sostiene,
¿Seré ménos que el astro que mantiene
En el inmenso mundo
Los demas astros cual iman fecundo,
Cual símbolo de amor de la natura,
Del cósmos infinito, en la hermosura!
Yo quiero la armonía,
Yo anhelo del que llora el triste llanto,
Los ayes del doliente más prolijos,
Con dulce Caridad el alma mía,
Que los mitigue tanto
Como las madres suelen á porfia
Atenuar las penas de sus hijos.
Si amais lo bello y la virtud más pía,
Mirad la Caridad: ¡cuán santa y bella!
No brilla en fino tul ninguna estrella
Que halague y nos eleve tanto el alma,
Y aunque son dignas todas las virtudes,
Le han concedido lirras y laudes
En sus cantares la gloriosa palma.

La Biblioteca Nacional adjudicará dos premios en diciembre del presente año, bajo las condiciones y en la forma siguiente:

Uno de 2.000 pesetas al autor de la coleccion mejor y más numerosa de artículos bibliográfico-biográficos relativos á escritores españoles, debiendo ser originales ó contener datos nuevos é importantes respecto á los autores ya conocidos que figuran en nuestras biografías, é indicándose, tanto en uno como en otro caso, las fuentes de donde se hayan sacado las noticias á que se refren los mencionados artículos.

Otro de 1 500 pesetas á la persona que presente en mayor número y con superior desempeño monografías de literatura española, ó sean colecciones de artículos bibliográficos de un género, como un catálogo de obras, un nombre de autor; otro de los que han escrito sobre un tema ó punto de historia, sobre una ciencia, sobre artes y oficios, usos y costumbres y cualquier trabajo de especie análoga; entendiéndose que estas obras han de ser asimismo originales ó contener gran número de noticias nuevas.

Las obras premiadas serán propiedad del Estado, quien las publicará si lo creyese conveniente, dando en este caso al autor 300 ejemplares.

Los trabajos de los opositores se admitirán hasta el día 30 de noviembre en la Biblioteca Nacional con sobre dirigido al secretario de la misma, de quien recogerá el interesado el recibo correspondiente.

Las demas condiciones son las propias de los concursos de esta clase.

Tomamos de *El Bien Público*, de Mahon la siguiente carta que el médico D. José María Guardia ha dirigido al Director del expresado periódico:

«Muy señor mío y dueño: Son tantas las personas que han correspondido al deseo que manifesté de registrar papeles inéditos y documentos del tiempo pasado, suministrándome datos importantísimos comunicándome preciosidades, enseñándome colecciones arqueológicas y bibliográficas, facilitando mis pesquisas en los archivos y bibliotecas, que forzosamente hé de valerme de su ilustrado periódico para darles las debidas gracias Grabados tengo sus nombres en la memoria y de ellos me acordaré cuando estienda la relacion de viaje literario al ministro de Fomento de la vecina república. Siendo tan escaso el tiempo de mi permanencia, no he logrado ver todo lo que deseaba, sin embargo, he visto bastante para cerciorarme de la posibilidad de formar algun dia un ensayo histórico sobre nuestro dialecto menorquín desde mediados del siglo XIV hasta nuestros días. En Alayor, Ciutadella, Mahon y Mercadal hay lo bastante para bosquejar con algun acierto la historia documentada de nuestro idioma en el espacio de unos seis siglos. Aunque mi primer intento no era sino de comparar el dialecto actual de Menorca con los de las otras Baleares, ya que no faltan fuentes en que beber, procuraré hacer cuanto pueda para escribir con esmero una historia comparada de la lengua catalana en nuestras islas, aprovechando segun mis facultades los conocimientos, luces y buena voluntad de la gente ilustrada que quiera ayudarme y facilitarme el cumplimiento de un trabajo largo y penoso, pero que emprenderé con mucho celo y gusto si es que ha de redundar en pró y en beneficio de nuestra amada patria.

Queda de V. sumamente agradecido este su más atento y seguro servidor, Q. S. M. B.—J. M. Guardia.—Alayor, día 26 de Setiembre de 1884.»

Sobre las últimas inundaciones dice el *Diario de Tarragona*:

«Por persona llegada de Tortosa hemos sabido que el desborde del rio Ebro ha sido estos días tan extraordinario, que apenas hay quien recuerde otro igual. Tortosa se ha visto convertida en una nueva Venecia, pues hubo quien paseó, durante cuatro horas las calles de dicha ciudad en una lancha. Las autoridades de la localidad y el señor gobernador de la provincia recorrian tambien de igual modo la ciudad, dando auxilio á los consternados habitantes, que se veian obligados á abandonar sus respectivas viviendas.

En 1787 el agua subió á 10'8 metros sobre su nivel ordinario, y en la noche del 17 del mes actual, llegó á 9'40, siendo de notar la rapidez con que se verificó dicho ascenso, pues en ménos de nueve horas aumentó 2 metros. Su anchura alcanzaba muchos kilómetros.

Hasta la hora presente las pérdidas son incalculables.

Segun informes, la vía férrea de esta ciudad á Valencia ha sufrido tan considerables desperfectos á consecuencia de las últimas lluvias, que aun se tardará algunos días en poderse recorrer completamente sin trasbordos.»

